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人事編制小組委員會秘書

王詠囡先生

王先生:

人事編制小組委員會

2017 年 11 月 22 日會議的跟進事項

謝謝你於 2017 年 1 1 月 22 日的來信。上述會議討論

把運輸及房屋局運輸科一個現屬海事處助理處長職紋的常

額職位(職銜為首席助理秘書長(運輸) 1 0)' 重訂為首長級丙級
政務官常額職位，為本港的物流及港口業發展提供政策支

援。委員要求我們提交補充資料，闡述首席助理秘書長

(運輸) 1 0 過去及未來的具體工作，以及政府就如何提升本港
物流及港口業競爭力的長遠策略。有關資料載於附件。

運輸及房屋局局長

(甄美玲 國 代行)

2018年 1 月 2 日



附件

立法會人事編制小組委員會

2017年 11 月 22 日會主義的跟進事項

貿易及物流業是本港四大經濟支柱之一，佔本地生產總

值約 22% '當中物流業佔本地生產總值的 3.2%(770億元) ，並

為約 4.6%的就業人口提供約 17.5萬個職位。雖然香港的經濟

有所轉型，但香港作為重要轉口港的角色並沒有改變，對大

部分在香港處理的貨物而言，香港既非貨源地，亦非目的地，

而是作為貨物流通的一個中間環節 。 我們可靠及高效率的物

流服務能縮短貨運時間，有助減低存貨量及節省成本，從而

提高生產力，因此吸引了各方的貨物經香港轉口，繼續帶動

我們物流業的發展 。 除此之外，貿易及物流對香港與內地發

展更緊密的經濟聯繫，亦發揮舉足輕重的作用 。

2. 政府在 2002年設立物流發展組，主要負責協助訂定發展

物流業的政策、統籌有關的政策分析和規劃行動方案，並為

香港物流發展局提供秘書處支援 。

3. 由於物流業界非常依賴我們的多模式聯運網絡(包括

海、陸、堂的運輸) ，在發展物流的同時，我們亦需要繼續完

善基建及配套設施，好讓物流業界降低整體流通成本、提升

貨物的流通效率。運輸及房屋局運輸斜首席助理秘書長(運

輸) 1 0的職責多年來不斷擴展，除檢視物流業的發展方向外，
面對著周邊港口的競爭，運輸科第五料亦需檢視未來港口業

的發展需求。

4. 另一方面，由於運輸料第五料亦負責監督海事處的內務

管理，因此首席助理秘書長(運輸) 1 0的工作，也包括落實立
法建議，以加強海上安全，以及把國際海事組織及國際勞工

組織關乎海事的公約納入本地法例，以履行香港的國際義務

等。有關該職位過去及現在分別在物流業發展、港口的發展

和監督海事處的內務管理(特別是加強海上安全方面)三方面

的其體工作詳情如下:



物流業的發展

增加物流用地供應

5. 近年，物流業逐步轉向處理高價值貨物和提供高增值服

務，以配合市場的發展趨勢，尤其是內地和亞洲其他地區對

市場潮流敏成的高級消費品的需求日增，不少外國品牌來港

設立區域分銷中心，委託第三方物流服務提供者在香港進行

存貨管理、標籤、包裝等高增值服務，才將貨物適時和適量

地分發到其他國家或地區。由於物流服務轉趨專業化，由以

往只集中處理貨物的運輸而轉變至在供應鏈過程中提供額

外增值服務，業界對現代化物流設施的需求亦有所增加。為

支持業界提供高增值服務，政府銳意為這類型的物流作業，

尋找和提供專用土地。為此，我們自 2010年起透過公開招標

出售位於葵青的三幅合共約 6.9公頃的土地，為物流業界提供

約 28萬平方米的樓面面積。

6. 考慮到物流業界對專用土地的需求殷切，除葵青以外，

我們在其他的地區也積極尋找專用土地。早前在屯門第 49 區

覓得的一幅約 3.2公頃的現代物流用地，已取得城市規劃委員

會批准，並可望於20 18年第一 季推出。我們會繼續與相關決

策局和部門合作，在不同地點物色合適物流用地，包括洪水

橋新發展區以及屯門第 40及 46 區等 。

7. 自 1996年以來，香港國際機場一直是全球最繁忙的國際

航空貨運機場。為繼續鞏固香港作為國際空運樞紐的地位，

香港機場管理局已預留機場島南貨運區約 20公頃的土地作

， 拓展空運物流，支持轉口、電子商貿及高增值空運貨物的發

晨，並正積極規劃'會在取得相關審批後分期推出。當中，

經與運輸及房屋局商討後，香港機場管理局會首先推出位於

機場南貨運區過路灣一幅約 5 .3 公頃的 土地，以發展現代化空

運物流中心。

8. 未來我們仍會繼續尋找和提供專用土地，並為推出物流

用地做各方面的評估，例如交通及環境影響評估等，以及在

政策局層面密切統籌和監督，並適時諮詢業界 。



與香港物流發展為協力推行的措施

9. 香港物流發展局於2001 年成立，一直為政府和業界持份

者提供一個平台供各方交流意見，以掌握市場的最新情況及

檢視業界的發展需要，從而推行相應措施以促進香港物流業

的持續發展。政府與香港物流發展局在支援業界發展方面的

工作如下:

人才垮當時

10. 香港物流發展局不時與業界合作，透過不同協作的方
式，鼓勵更多人才投身物流行業，包括與香港運輸物流學會

和香港貨運物流業協會合作，為貨運物流業從業員提供垮會11

課程，以提升他們的專業知識和技能。其中部分空運垮訓課

程單元更獲國際航空運輸協會認證'課程受業界廣泛承認 。

隨著物流業不斷轉變，我們正物色合適的夥伴包括不同的物

流學會及商會，研究設計新玲訓課程的可行性，並探討如何

令課程取得相關學會的認可，增加課程的認受性 。

11. 另外，為鼓勵年輕人投身物流行業，香港物流發展局從
2014年起主動邀請物流公司聘請大專學生作暑期實習，並與

政府資助的大專院校合作，協助配對有興趣的學生在不同物

流公司參與實習 。 參與的公司和學生對這個暑期實習計劃的

反應十分正面 。 由於得到業界的支持，我們打算將有關計劃

恆常化，並尋求與更多物流公司合作，以提供更多實習名

額 。

市場推廣

12. 物流業為市場主導的行業，其發展很大程度取決於與合
作夥伴建立和維繫良好網絡，尤其與物流供應鏈的其他持分

者保持良好的協作關餘，至為重要。為此，香港物流發展局

過去多次出訪海外(包括韓國、越南及泰國等地) ，與當地的

物流企業、工商機構與政府組織會面和交流，了解各地最新

物流發展，並推廣香港作為區內首選物流樞紐的優勢，為香

港物流業界締造更多商機。

13. 除此以外，自 2011 年起，我們每年會聯同香港貿易發展

局舉辦「亞洲物流及航運會議 J '籍以匯聚全球物流服務供



應商和使用者，共同分析環球物流 、航運及供應鏈管理趨勢，

並探討商機。會議在2017年吸引了超過2 000位來自 36個圈家

及地區的業界精英參加，就多個業界發展機遇進行討論和交

換意見。

14. 綜合業界的多年意見，普遍歡迎和樂見我們促成和舉辦
「 亞洲物流及航運會議 J 以及出訪海外等的推廣工作，以利

便物流業界發掘與開創與海外夥伴的合作機會，我們因此會

繼續在不同市場推廣香港的物流業。

提升營運效率

15. 由於貨物要運送到世界不同的地方，物流行業要滿足不
同國際組織的規定。在這方面，我們透過不同的渠道與業界

保持緊密的聯繫'讓業界更能掌握不同國際公約的要求 。 在

2016年，國際海事組織更新了有關處理貨物裝運的規定，要

求驗證船身自貨櫃的總重量，以防止貨櫃在航程中倒塌。為讓

業界更了解有關規定，我們透過不同的渠道，詳細向持份者

闡釋執行安排和程序;並與海事處聯同付運人和碼頭營辦商

進行演練，測試工作流程和文件處理手續，令規定得以順利

實施 。

16. 另外，為應付可預見的航空貨運量的增長，同時亦要滿
足國際上對航空貨運的嚴格保安要求，我們 一 直積拯與保安

局合作並保持緊密聯繫'協助業界了解並審視如何有效落實

國際上對航空貨運的有關保安要求，當 中 包括新科技的適用，

以加強貨物運送的保安。

長遠發展方向

17. 越來越多企業認、為高效的物流管理有助控制企業經營
成本及提升企業整體表現 。 高效的物流管理有助國際貿易及

經濟發展，全球經濟日趨互相聯繫依存，更突顯高效物流管

理的重要性。長遠而言，政府會繼續提升香港的基礎建設，

為物流業界物色及提供專用土地，加強海 、 陸、空多模式聯

運網絡，提升人力資源，以及在世界各地推廣香港物流業的

優勢，令物流業界可以繼續朝著高增值物流服務的方向發

展。



強化香港港口現有設施及後動用地

18. 香港港口是全球最繁忙的貨櫃港口之一，於2016年處理

了約 1 980萬個標準貨櫃 。 由於越來越多貨櫃貨物均集中在葵
青碼頭處理，如要滿足葵青碼頭的發展需要，使須善用葵青

區內土地，政府於是檢視了葵青貨櫃碼頭港口約 100公頃的

後勤用地。有關檢討於2015年完成，我們現正逐步落實當中

的建議，務求更有效善用該等土地，以應付未來港口和物流

業的發展需求 。 其中，我們已經優化後勤用地短期租約的土

地分配和管理機制，並修訂相關租用條款，包括取消在短期

租約固定租期內每三年重估租金一次的條款;視乎土地情況

及相關法例要求，將貨櫃存放及貨物處理用地的租期由現峙

的三或五年延長至七年;以及將一些多種用途的短期租約用

地改為指定只作貨櫃存放、貨物處理或主要供貨櫃車/ 貨車

停泊之用。

19. 我們會繼續分階段落實有關葵青貨櫃碼頭港口後勤用
地檢討的多項建議 。 我們已完成初步預備工作，以期盡快將

6幅共約 18公頃的港口後勤用地分階段批予葵青貨櫃碼頭，

以擴大貨櫃堆場空間及增加駁船泊位，提升貨櫃處理能力 。

我們亦正進行兩項可行性研究，分別探討於青衣一幅土地興

建多層大樓作貨櫃存放和貨物處理，以及將葵?為另一幅土地

發展為綜合大樓作貨櫃車和貨車停車場的可行性，以便騰出

更多土地支援港口運作 。 有關研究預計於2019年完成 。

20. 對於委員提出有關評估首席助理秘書長(運輸) 1 0工作成
效的關鍵績效指標，鑑於物流及港口業屬於市場主導的行

業，其發展及競爭力亦受外圍經濟、鄰近地區發展以及消費
者需求等因素所影響，故此在衡量物流及港口業的發展成效

時，我們必須考慮、多方面的因素，以作出全面的評估 。 此外，

貿易及物流業務亦帶動其他服務需求(例如銀行、保險及不同

的專業服務)，而這些間接經濟貢獻未必能直接量化為可量度

的指標。在制訂港口發展未來路向時，我們會繼續因應港口

運作模式的轉變，把香港港口定位為具競爭力轉口港至整個

區域的物流樞紐，並繼續與業界探討方法，以提升本港;巷口

設施的處理能力。



加強海上安全

21. 聯合國轄下的 國際海事組織和國際勞工組織負責為航
運業界制訂國際標準'並籍不同的國際公約，規管不同範疇

的海事事宜，包括航行安全、防止船身自造成海洋污染，以及

海員的工作環境 。 由於有關的國際組織不時檢討這些公約所

載的技術規格和規定，我們也需要在這些公約修改時按需要

修訂本地法例，以履行我們的責任。

22. 就這方面而言，自 2015年至今，我們已完成超過30項修

例工作，把國際海事組織及國際勞工組織不同公約的規定納

入本地法例，以規管不同的範疇如海上安全、海洋環境的保

護 、 貨物處理及船員資格的標準。在 201 7-18及 2018-19 兩個

立法年度，我們預計需要修訂不少於 10條的附屬法例，當中

涉及五條國際公約。由於國際海事組織和國際勞工組織會不

時檢討其公約，我們因而需要對本地有關的法例作相應、的修

訂，以反映國際海事組織和國際勞工組織不同公約的最新規

定

23. 另外，我們及海事處會繼續推進各項海上安全的改善措
施，例如制定新法例以管制海上醉駕及藥駕，以及檢討本地

遊樂船隻規管制度等 。




